

HERALDO DE GERONA

Periódico de avisos y noticias

Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XX

14 de febrero de 1918

Número 1050

¿MISERIA Y HAMBRE?

Han pasado los días de Carnaval, que nos han proporcionado dolorosas enseñanzas.

Hemos visto, un pueblo que grita miseria y protesta contra las causas productoras del hambre, olvidando la desgraciada situación del país.

Cualquiera que no estuviera en antecedentes, al ver como nos divertimos, creería que vivimos en el más feliz de los mundos.

No despreciamos ocasión para entregarnos a alegrías aparentes, pues el alma de los que saltan en fiestas y saraos debe estar destrozada por el dolor de la miseria.

Por unos momentos, parece olvidarse la situación que atravesamos, pero al regresar al hogar, la realidad se encarga de mostrarnos las amarguras derivadas de la mala fé de unos y engendradas por la ineptitud de otros.

Cuando contemplamos el pueblo, entregado a esas expansiones carnavalescas, comprendemos la imperiosa necesidad de su educación: si el proletario se diera cuenta de que la explotación que sufre aumenta la gravedad del mal que padece, no emplearía las horas en esas fiestas groseras.

No negamos ni siquiera discutimos el derecho y hasta conveniencia de que el pueblo se divierta, pero cuando atraviesa una curva de la vida como la actual, más valiera invertir el tiempo en otros fines.

Hasta en aquellas poblaciones más castigadas, como la región corcho-taponeira, han tenido el buen humor de celebrar lucidos bailes de máscaras en el que se han visto elegante disfraz, como en aquellos días de prosperidad industrial.

Exteriormente, todo se mueve igual, pero después de los dos años de paro forzoso que los obreros viven con los brazos cruzados, nadie puede desconocer lo que debe suceder en la intimidad de la familia.

Los de arriba fomentan esas expansiones, convencidos de que es preferible para sus conveniencias, que el pueblo ría en lugar de reflexionar.

Si algún día se recoge en su casa y de la meditación aprende el olvido en que le han tenido los Gobiernos, la actitud del proletario, será otra muy distinta a la que hasta ahora hemos observado.

El forastero que durante estos días hubiese estudiado nuestra situación habría creído que aquí vivimos en la más envidiable felicidad.

La falta de educación moral hace que se cometan tales desatinos, y se guarden ciertas actitudes incomprensibles.

Estamos convencidos de la esterilidad de cuantas excitaciones dirijamos para encauzar la instrucción popular, pero en cumplimiento de lo que entendemos un sagrado deber, no podemos menos que insistir en la necesidad de la idea.

Y nuestra palabra no será oída y nuestra labor resultará infecunda, porque quienes debieran contribuir eficazmente a la educación del pueblo aprovechan la ignorancia del mismo para la explotación de sus negocios.

La codicia ahoga la voz de la conciencia.

RÁFAGAS

CHAPARRON

¿Qué les van a dar a los representantes del país en las Cortes futuras? ¿Se sabe qué es lo que les van a dar? Porque no cabe duda que algo espera la plaga de candidatos que se han esparcido por España toda en busca de un acta.

No se concibe de otra suerte la fiebre que a las buenas gentes les ha entrado por la alta investidura.

Otras veces, casi de memoria nos sabíamos quiénes aspiraban a tener voz y voto en el Congreso. Tantos parientes de D. Fulano, tantos de D. Mengano, tantos de D. Perengáñez, los profesionales, un centenar de opositoristas conocidos, unas docenas de pimpollos que se lanzaban a hacer carrera política y algún que otro ricacho vanidoso que harto de no ser más que rico, compraba a muy alto precio la representación de un distrito.

Ahora les ha entrado verdadera rabia por ser diputados a muchos hombres tenidos por ecuánimes; a muchos otros de los que no se sabe ni de donde vienen ni donde van ni que papel podrían hacer en las Cortes en el caso nada probable de que resultasen elegidos.

Son las promesas de sinceridad, las que han desatado muchas ansias, frenadas antes por el temor a los resortes oficiales. Puede ser que algo hayan influido los porfiados anuncios de inhibición del humorístico señor Vizconde de Matamala.

Pero eso no puede ser todo. Alguna otra causa recóndita lanza a tantos hombres de todas las edades y profesiones en pos del acta.

Se asegura en voz alta, que las Cortes futuras tendrán una vida breve; tan breve que se anuncian nuevos comicios para antes de que el año termine.

Se asegura igualmente que el futuro Parlamento será una olla de grillos, muy a propósito para la iniciación de brillantes y rápidas carreras políticas.

No se sabe que elementos preponderarán en él; lo más probable es que nadie logre una preponderancia efectiva. Por consiguiente, será muy difícil medrar sirviendo a ningún señor.

Aquello y esto lo saben los candidatos. Ni ignoran que la vida de las próximas Cortes puede acabar pronto y de mala manera, ni desconocen tampoco que destacarse en ellas será más difícil que dar una puñada en el cielo.

Sin embargo, nada les detiene, nada frena sus ansias de alcanzar la investidura.

Y se lanzan como potros desbocados por esos distritos de Dios, dispuestos a purificar el sufragio, quemando cheques a cuenta de papel desinfectante.

En bastantes de ellos la aspiración parece lógica y hasta puede ser honesta.

Nacieron en el distrito a cuya representación aspiran; tienen en ellos, parientes, amigos, relaciones; tienen un nombre y una significación que les sirve de cédula.

Pero hay muchos otros que caen en ciertos distritos rurales, como podría caer un globo que hubiese perdido la dirección, como podrían caer un bólido o un aerolito.

¿De dónde salen estos apreciables y desconocidos caballeros? ¿Qué buscan, que persiguen con tan denodado afán? La felicidad de España, desde luego; ya estamos al cabo de la calle. Pero algo más buscan también, porque la felicidad de España a palo seco, no es probable que los haya convertido súbitamente en caballeros andantes de la representación parlamentaria.

Porque esas andanzas suelen resultar costosas; que automóvil, que amanuenses, que comilonas para interventores, se van sin sentir unos miles de pesetas.

¿De donde salen esas misas?

Las gentes, asombradas por la superabundancia de candidatos, se formulan esa pregunta, con su poquito de retintín.

¿De donde salen esas misas?

Convendría saberlo para que el cuerpo electoral pudiera echarse sus cuentas antes de emitir el sufragio.

Teatro Principal

No queremos dramones, pues ahí van. Esa es la norma de la empresa del Teatro Principal. Ella cree que representando obras de emociones fuertes, de mucho llanto... fingido, acude presuroso el público a comprar localidades y nosotros creemos lo contrario, o sea que tan pronto tiene conocimiento del cartel huye, cual demonio de la cruz, de la taquilla.

El domingo y el martes pasados flojeó mucho la entrada debido en gran parte a ser Carnaval y al tiempo espléndido que invita mas a disfrutar de las bellezas de la naturaleza que de las incomodidades de las butacas mucho más duras cuando se tiene a la vista unas escenas inicuas o dolorosas, pero también creemos que ello fué debido a la clase de obras que escogió la empresa.

Miren ustedes que hacer revivir un suceso horrendo, por mas histórico que sea, cual es la revolución francesa con todos sus crímenes, no hay perdón posible. ¡Paz a los muertos, señores! Y que se archive para siempre el trágico fin que los malvados dieron a la vida de *María Antonieta*. ¡Paz para una eternidad! Esos episodios debiera ser castigado con pena severa llevarlos a la escena.

Otra obra, llena de inverosimilitudes, escrita solo para la galería, es *Los dos*

sargentos franceses representada anteayer, cuyo anuncio fué lo bastante para retraer a una buena parte del público, atendido lo antigua, manoseada y caducada que es la obrita. Siga ese repertorio y se termina antes del tiempo la temporada.

La pieza cómica *Las olivas* complació al público por lo chistosa y por la *jotica* que cantó la Valenti.

Sigamos en nuestros ruegos al director de la compañía Sr. Casals. Una buena parte de los espectadores estrañan que se permita al joven Arostegui que represente varios papeles en una misma obra sin caracterizarse, lo que aparte el mal efecto, desorienta, llevando la confusión. Así por ejemplo en *María Antonieta* en los primeros actos aparecía como hermano de ella y luego en otros posteriores como uno de los feroces contrarios a la misma y en este segundo papel debía haberse caracterizado con sendos bigotes caídos, cara muy encarnada, etc. imitando a un mal tipo.

A ver si este nuevo ruego caerá en el vacío como el que formalizamos en nuestra última crónica contra el apuntador, el cual continúa oyéndose mas que los actores.

Ayer tuvo lugar una buena noche teatral con la hermosa obra *Los Hugonotes*, muy bien escrita y la divertida pieza *El carro del vi.*

G.

Agrícolas

Influencia de la clarificación de los vinos en su composición química.

Estudios experimentales hechos en nueve tipos de vinos italianos, diferentes por sus cualidades y por su constitución química, permiten comparar entre sí los clarificantes siguientes: cola de pescado, gelatina, leche y sus derivados, clara de huevo, saagre, tierras aluminosas y carbones. La influencia de estos diferentes clarificantes sobre la composición de los vinos estudiados se determinó separadamente. Se adoptaron para los análisis los métodos oficiales, y para cada clarificante, los datos numéricos de variaciones de cantidad en extracto, tanino, cenizas y nitrógeno, reunidos en varios cuadros. He aquí, en resumen, las conclusiones del autor La Marga Ferdinando.

1.^a La clarificación con la cola de pescado modifica la composición del vino, haciendo disminuir el extracto y el tanino, pero no ejerce alguna influencia sobre las propiedades organolépticas; este clarificante puede considerarse como el mejor de los clarificantes.

2.^a Las gelatinas disminuyen el extracto, el tanino, las cenizas y también ligeramente las sustancias nitrogenadas; los caracteres organolépticos son también modificados.

3.^a La leche ocasiona un aumento del extracto y de las cenizas, una disminución

del tanino y de las materias colorantes, y un ligero aumento en las sustancias nitrogenadas. Los caracteres organolépticos son pasablemente alterados. El suero es un clarificante muy malo: la caseína da bastantes buenos resultados, siempre que esté bien preparada, y especialmente bien conservada.

4.^a La clara de huevo no modifica sensiblemente la composición química y no modifica casi en nada los caracteres organolépticos del vino; es el mejor clarificante.

5.^a La sangre, que es uno de los buenos clarificantes, sin embargo, altera un poco el olor, sabor y color del vino; disminuye notablemente el tanino, y también ligeramente el extracto las cenizas y el nitrógeno.

6.^a Las tierras aluminosas disminuyen el extracto, pero no el tanino ni la intensidad colorante. También produce una gran disminución en el tanto por ciento de los ácidos. El kaolín tiene menos influencia que las tierras de España.

7.^a Los carbones manifiestan una disminución del extracto y una disminución aun bastante sensible de la acidez; el tanino disminuye también sensiblemente, mientras que las cenizas y las sustancias nitrogenadas casi no varían. A causa de los efectos decolorantes, hay una justa relación entre decoloración obtenida y la cantidad de decolorante empleada.

PARA LAS DAMAS

El cuidado del cutis.

Decíamos en otras ocasiones que la belleza y transparencia del cutis dependen, no sólo de ciertos remedios locales, sino también de la higiene general. Es decir, que tanto o más necesario es para conseguir y conservar una tez sonrosada, el paseo y el baño diario, que el empleo de diversas cremas, por buenas que sean. Hay, sin embargo, otro punto esencialísimo, que debiera tener en cuenta toda mujer que aspire a ser joven y bella el más tiempo posible, y es el que se refiere a la alimentación. No cabe duda que ciertos alimentos y la preparación de determinados platos culinarios, ejercen una influencia directa sobre el estado de la piel, ya que la embellecen, tonificándola, o la afean, obscureciéndola y aumentando más de lo debido su grasa natural.

Y que conviene muy mucho que cada cual estudie en sí los efectos que los distintos elementos de nutrición le producen, para juzgar lo que le conviene comer.

Por lo general, son excelentes para el cutis las legumbres, los cereales y las frutas, y no le son nocivas las carnes blancas, condimentadas con sencillez, sin grasa ni especias. La leche es también sumamente recomendable, desde este punto de vista, de tal modo, que personas que han poseído durante casi toda su vida un cutis muy mediano, han embellecido mucho, luego de verse sometidas a un régimen lácteo.

Son perjudiciales para la tez y la mancha y ajan prematuramente, los mariscos todos, las comidas grasientas, y más que nada, el café y el te.

Si la mujer se acostumbra a desayunar fruta y leche o un plato de harina cualquiera—trigo o avena—, condimentado con leche; si se abstuviera de comer pastas de difícil digestión, como los hojaldres y otras confeccionadas con almendras; si en las comidas eligiera preferentemente los platos de legumbres, y si no dejase, un solo día de darse un baño general y un largo paseo, no cabe duda que su belleza aumentaría de un modo considerable; y como quiera que es deber de toda persona, a la par que desarrollar su fuerza y potencia intelectual, buscar la mayor perfección física, tales pequeñas reglas deben ser atendidas por la mujer, sea ésta o no vanidosa, en el sentido infimo de la palabra.

NOTICIAS

Mañana se habrá cometido ya la barbaridad.

Nos referimos a los plátanos que se cortarán de la Dehesa.

Cuando se habrán talado, todos los gerundenses recriminarán a los que nos des gobiernan en esta resignada y desdichada ciudad, pero será tarde. Incluso los mismos concejales se arrepentirán de que se haya tomado tan descabellada resolución con su absoluto consentimiento, sin ninguna protesta.

Nosotros sostenemos con orgullo nuestra acción contraria al acuerdo, y decimos con orgullo, porque HERALDO DE GERONA ha sido el único que se ha ocupado del asunto y que ha dicho las cosas claras en este lamentable asunto.

Por unas miserables pesetas que servirán sólo para pagar atrasos de la corporación se destruye la belleza de nuestra finca, se cortan, arrancan y mutilan muchos plátanos que debieran quedar en pie porque constituyen un adorno como son los que se han marcado lindantes con el lago que circunda el jardín en la parte noroeste, cuyo paseo conduce a la carretera de Gerona a Las Planas. Dichos plátanos debían ser exceptuados de la corta, así como los que van desde el puente del río Güell hasta la parcela del Portal de la Barca. Pero el afán del dinero los destruirá. Y tardaremos muchísimos años en verlos como son.

La dotación en pie de paz de material, municiones y atalajes del 4.º Batallón de Artillería de Posición, que se organiza en esta ciudad es el siguiente:

Piezas con sus avanzones, 24; carros de parque, 18; idem de batería, 6; idem de raciones, 6; idem de grupo, 2; idem de observatorios, 2; aparatos de iluminación con proyector, 2; camiones automóviles 40 H. P., 12; idem id. de taller, 2; idem id. tanques, 2; atalajes a la calesera para tiros de 8 caballos, 15; idem id. de 6 caballos, 12; idem id. de 6 mulos, 6; idem de campaña para tiros de 6 caballos, 9; idem id. mod. 1879 para tiros de 6 mulas, 24; monturas de plaza montada, 29; atalajes para material sitio, 12.

Municiones en poder del batallón, 2.400 disparos completos.

El próximo día 20 se incorporarán al 4.º batallón de artillería de posición de guarnición en esta ciudad, los reclutas del último reemplazo que quedaron interinamente en sus casas con licencia.

El Representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos en esta Provincia, velando porque los resortes de la entidad que representa no puedan ser utilizados para fines electorales dirigió a los Administradores Subalternos la siguiente circular: «Gerona 9 Febrero de 1918.—Sr. Admor. Subalterno de esta Comp.^a—Muy Sr. mío: Iniciado el período electoral he de reiterar a V. la recomendación que sobre el particular se le hizo en ocasiones anteriores. El criterio norma de esta Compañía es, mantener su más absoluta neutralidad en las contiendas electorales, respetando la opinión de sus funcionarios y el libre ejercicio de sus derechos, pero evitando a todo trance que se utilicen en la lucha los elementos propios de esta Comp.^a de que pudieran disponer en razón a su cargo. Ruego a V. no olvide estas normas y que se dedique muy especialmente a que las tengan presente los funcionarios afectos a esa Administración Subalterna, significándole la singular importancia que a tal particular acuerdo, por el vital interés que tiene para la Comp.^a»

De V. affmo. q. b. s. m.—El Representante, Ramón Xirau.

Hace pocos días que los ladrones intentaron penetrar en la farmacia de don Sebastián Durán de Llagostera.

La frecuencia con que se repiten seme-

jantes actos y la predilección que los rateos demuestran por aquella villa, es debido sin duda a la poca vigilancia de los serenos, pues no se comprende que siendo la población de perímetro tan reducido y contando con dos serenos y un cabo para seguridad de los vecinos, sea posible que se repitan con tanta frecuencia hechos como el que comentamos.

Esperamos que el señor Alcalde se preocupará de que la vigilancia nocturna sea todo lo activa que es menester.

Propuestas por la Compañía de Ferrocarriles de M. Z. y A. las siguientes nuevas tarifas de pequeña velocidad: la de n.º 23 para el transporte de henos, forrajes y paja; la de n.º 11 para el de materiales de construcción; y la de n.º 13 para el transporte de piedras y tierras utilizables en las artes o industria, en la Cámara oficial de Comercio de esta ciudad se admitirán hasta el día 25 del corriente cuantas reclamaciones por escrito se presenten contra las expresadas tarifas.

El domingo próximo, se reunirán en esta ciudad, comisiones de diferentes pueblos de la provincia, que siguen fieles a la política de nuestro querido jefe don Jaime Roure, para definir la actuación en cada uno de los distritos y cambiar impresiones sobre la próxima elección para senadores.

Ha pasado las fiestas de carnaval en esta ciudad, nuestro estimado amigo, el catedrático de la Universidad de Barcelona, don Tomás Carreras Artau.

Los bailes de máscaras celebrados en el Casino Gerundense, se han visto muy concurridos.

Se encuentra enferma, aunque, afortunadamente no de cuidado, la distinguida señora doña Carmen Montsalvatje, esposa de nuestro estimado amigo, don Luis Rigau de Pastors.

Después de pasar unos días en esta ciudad donde fué muy obsequiado por sus numerosos amigos ha regresado a Madrid el Coronel del Cuerpo de Inválidos, nuestro querido amigo, don Dionisio Ortego.

Sigue restableciéndose rápidamente después de haber sufrido una importante operación en la clínica del doctor Bartrina, Barcelona, el oficial de este Gobierno civil don Amadeo Oliva.

En muchas poblaciones de la provincia y en algunas casas de lo mas relajado de esta ciudad, nuevamente funcionan las máquinas ladronas llamadas *traga-perras*.

En esta ciudad se ha establecido un artefacto hasta ahora desconocido que para aumentar el vicio de los incautos reparte premios de cuatro, tres y dos pesetas.

A penas hay población de alguna importancia, que no sea víctima de esa explotación.

Esperamos que el Gobernador civil señor Jimenez Soler, dará órdenes a los Alcaldes e instrucciones a la Guardia civil para que desaparezca ese artefacto que es la trampa mas indigna que ha funcionado desde la creación del mundo.

Propuesta por la Compañía de ferrocarriles de M. Z. y A. la tarifa especial número 10 de pequeña velocidad para el transporte de cales, cemento, yeso y barro, en la Cámara oficial de Comercio de esta ciudad se admitirán hasta el día 25 del actual cuantas reclamaciones por escrito se presenten contra la expresada Tarifa.

Los planos para la nueva fachada del cementerio de esta ciudad, trazados por los arquitectos, señores Bona, Bosch y Massó han sido expuestos al público siendo muchas las personas que han acudido a estudiarlas.

Desde hace algunos días y a consecuencia del desbarajuste que impera en los transportes, escasea la fruta en el mercado de esta ciudad.

Ha regresado de Zaragoza, el Gobernador civil, don Andrés Giménez Soler.

Se encuentra enfermo de algún cuidado, el joven concejal maurista, nuestro particular amigo, don Manuel Laporta. Deseamos un pronto y completo restablecimiento.

Mañana llegará a esta ciudad el General de división don Agustín Cascajares y Pareja, destinado al mando de la séptima división y despacho del Gobierno militar de esta plaza.

Hoy se ha hecho cargo del mando del 4.º batallón de artillería de posición el teniente coronel don Ignacio Pons Santacreu, habiendo cesado en el mismo el comandante don Fernando Patiño que lo desempeñaba interinamente.

Hasta ahora la característica de las próximas elecciones es la indiferencia.

El pueblo acoge con frialdad cuanto hace referencia a la cercana lucha sin duda aleccionado por los muchos desengaños que ha sufrido, y si no fuera por la propaganda que se encargan de hacer los candidatos apenas nos daríamos cuenta de que estamos en vísperas de renovación parlamentaria.

En el distrito de esta capital, nada puede predecirse, el candidato regionalista don Buenaventura Sabater, confía en el triunfo, pero si su presentimiento se realiza, el éxito será debido a las simpatías personales más que a la fuerza de su partido: los republicanos que presentan a don Francisco Layret, y los carlistas a don Dalmacio Iglesias, tienen también halagüeñas esperanzas, siendo imposible anticipar opinión alguna referente al resultado de la lucha.

En Olot, todas las probabilidades de triunfo están en favor del carlista don Pedro Llosas y aunque la lucha es reñidísima es creencia general que el Sr. Llosas representará nuevamente el distrito.

En Vilademuls, reina una indescriptible confusión, sin que personas prestigiosas se hayan decidido en favor de uno ni otro de los candidatos, y hasta que conozca su predilección es imposible hacer cálculos.

Por La Bisbal y Figueras, respectivamente, nadie duda del triunfo de los señores Albert y Pi Suñer.

En Torroella de Montgrí, falta conocer la decisión de los republicanos para hacer cálculos de probable confirmación, aunque parece lleva ventaja el señor Fournier.

El próximo domingo, es esperado el Ministro de Hacienda señor Ventosa y Calvell, que dicen dará un mitin en esta ciudad, que por rumores llegados hasta nosotros no nos sorprendría fuese accidentado.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral.—Día 14, Jueves.—Stos. Valentín, pbro. y mr., Vidal, Zenón, mrs. Prócuro y comps. mrs. y el Beato Juan Bautista de la Concepción, cf. y fund.

15, viernes.—Stos. Faustino, Jovita, herms., mrs., Quinidio y Decoroso, obs.

16, sábado.—Stos. Julián, mr., Faustino, ob. y cf., Elías, Isaías, Jeremías, Samuel, Daniel, Porfirio, mrs., Gregorio, X. p., y Onésimo, ob.

17, domingo.—Stos. Rómulo, Faustino comps. mrs., Pedro Tomás, ab., Policronio, ob. y mr., Teódulo el Viejo, mr.

18, lunes.—Stos. Simeón, ob. y mr. Flaviano, ob., Eladio, ob. y cf. y Teotocio, prior de Coimbra.

19, martes.—Stos. Alvaro de Córdoba, cf., Gabino, pbro. y mr. y Auxilio, Barba-to y Mansueto, obs. y cfs.

20, miércoles.—Stos. Nemesio, mr. Zenobio, pbro. y mr. y Potamio, mr.